

La Tombe

<"xml encoding="UTF-8?>

La Tombe

La tombe est l'une des étapes les plus terrifiantes et les plus désolantes du voyage vers l'Autre-monde. Car n'est-ce pas la tombe qui dit: «Je suis la maison du dépaysement Je suis la maison de la désolation Je suis la maison des vers». Cette étape comporte des obstacles très difficiles à négocier et des lieux désolants et terrifiants. En voici quelques-uns:

Le premier obstacle: la désolation de la tombe

Il est dit dans "Man lâ Yah-dhuruh-ul-Faqîh" d'al-Cheikh al-Çadûq que la tombe comporte des terreurs affreuses. Aussi ne doit-on pas entrer le mort d'un coup dans sa fosse. On doit le déposer d'abord près de celle-ci et on attend un peu jusqu'à ce que le mort se prépare à cette entrée. Puis on doit le rapprocher encore un peu plus de la fosse et on attend là encore quelques minutes avant de le déposer enfin dans son tombeau1.

Al-Majlicî explique ce souci de dépôt progressif du corps dans la fosse ainsi: «Certes l'âme s'est séparée du corps, mais il y a l'âme animale qui est déjà morte, alors que l'âme parlante reste vivante lorsqu'elle quitte le corps. De ce fait, elle éprouve la peur de la pression de la tombe, l'interrogatoire de Munkar et Nakîr 2, les supplices d'al-Barzakh. De plus cette procédure progressive de la mise sous terre du mort, devrait servir de leçon aux vivants afin qu'ils réfléchissent à ce qui les attend dans l'avenir.

On rapporte selon un hadith crédible que l'Imam Moussa al-Qazem (Que la Paix soit sur lui) dit: «Les maisons malgré leur largeur me paraissent trop étroites, chaque fois que je me rappelle ce qu'on dit à propos de l'enterrement du mort, à savoir: lorsque vous amenez un mort vers sa tombe, accordez-lui un délai d'une heure avant de l'y déposer, afin qu'il se prépare à l'interrogatoire de Munkar-un et Nakîr-un».

Bara'a ibn Azeb, l'un des Compagnons les plus connus du Prophète (Que la Bénédiction d'Allah soit sur lui et sur sa Sainte Famille) témoigna: «Nous étions un jour avec le Messager d'Allah, lorsque son regard tomba sur un attroupement de gens. Il demanda alors: «Pourquoi cet

attroupe?». On lui répondit: «Ces gens se sont rassemblés pour creuser un tombeau Dès qu'il entendit le mot «tombeau», il s'y dirigea promptement et une fois arrivé à son niveau, il s'assit sur ses genoux à côté du tombeau. Je suis allé de l'autre côté pour être en face de lui et voir ce qu'il faisait. Je l'ai vu alors pleurer tellement que la terre était trempée de ses larmes. Puis il nous regarda et dit: ô mes frères, Préparez-vous à un sort pareil à celui-ci, c'est-à-dire à cette fosse et à cet enterrement».

Selon Cheikh Bahâ'a al-Amili, on a vu un sage soupirer au moment de sa mort. On lui demanda la raison de ses soupirs. Il répondit: «Que pensez-vous de quelqu'un qui part pour un long voyage (sur monture ou à pieds à l'époque) sans porter de provisions? ou qui séjourne dans une fosse sans compagnon ni ami? ou qui se présente devant un juge juste et intègre, alors qu'il n'a rien préparé et qu'il n'a rien à dire pour sa défense?».

Al-Qutb al-Rawandî rapporte: «Issa appela sa mère, Maryam (Marie) (Que la Paix soit sur elle) après sa mort: «Ô mère Dis-moi Est-ce que tu désires retourner à ce monde?» Marie (Que la Paix soit sur elle) répondit: «Oui, pour prier Allah pendant une nuit glaciale et jeûner pendant une journée torride Cette voie est terrifiante»

Il est rapporté que Fatimah-al-Zahraa (Que la Paix soit sur elle) laissa dans son testament à l'Imam Ali (Que la Paix soit sur lui), ce qui suit, entre bien d'autres recommandations: «Lorsque je mourrai, lave-moi, enveloppe-moi, prie sur moi, dépose-moi dans le tombeau, remets la terre sur moi, assieds-toi à côté de ma tête en face de moi, récite le Livre d'Allah et lis beaucoup de du'a', car c'est un moment où le mort a besoin de l'agréable compagnie des vivants» 3.

Selon un hadith le Prophète (Que la Bénédiction d'Allah soit sur lui et sur sa Sainte Famille) dit: «Le mort ne connaît pas un temps plus difficile que la première nuit passée dans la tombe. Aussi sollicitez la Miséricorde d'Allah pour vos morts en faisant l'aumône. Que celui qui n'a pas les moyens d'offrir celle-ci accomplisse à sa place deux rak'ah de prière dont la première comporte la lecture de la sourate Al-Hamd une fois, suivie de la sourate Al-Ikhlâc 2 fois, et la seconde, la sourate Al-Hamd une fois, suivie de la sourate Al-Takâthur 10 fois, et qu'il dise après la fin de la prière: Allâhumma çalli 'alâ Muhammadin wa âle Muhammadin wa b'ath thawâbahâ ilâ qabri ... (mentionner le nom du défunt) (O mon Dieu Prie sur Muhammad et les Membres de la Famille de Muhammad et envoie le mérite spirituel de cette prière à Untel fils d'Untel - mentionner le nom du défunt - . Allah envoie alors tout de suite mille Anges vers la

tombe du mort portant chacun un manteau, élargit sa tombe jusqu'au Jour où l'on soufflera dans la Trompe (le Jour de la Résurrection). En outre, celui qui accomplit cette prière sera crédité du mérite spirituel d'un nombre de bonnes actions équivalent au nombre de jours où le soleil se lève durant sa vie...) »4.

Il y a une autre prière pour conjurer la désolation de la première nuit de la tombe: Çalât-ul-Wahchah, que l'on appelle également Çalât-ul-Hadiyah lil-Mayyet. On l'accomplit la nuit du jour où l'on a enterré le mort. Cette Prière consiste en deux rak'ah. Dans la première rak'ah on doit réciter la sourate Al-Hamd suivie d'ayat al-Kursi. Dans la seconde rak'ah, on doit réciter la sourate al-Qadr dix fois après la récitation de la sourate Al-Hamd. On récite l'invocation suivante après la fin de la Prière:

Seigneur Que Ta Paix soit sur Muhammad et sa Progéniture, et envoie sa récompense (de cette Prière) au tombeau de (le nom du mort)5.

Al-Haj Mulla Fat'h Ali al-Sultanabadi rapporte un témoignage significatif et instructif à ce sujet:

«J'ai l'habitude d'offrir deux rak'ah de prière pour chaque mort parmi les partisans des Ahl-ul-Bayt (Que la Paix soit sur eux) la nuit qui suit son décès, et ce peu importe si je le connaissais ou non, et sans que personne ne le sache».

Un jour, j'ai rencontré un ami sur mon chemin et il m'a dit: «J'ai vu en rêve la nuit d'hier Untel qui était décédé quelques jours avant. Je lui ai demandé alors comment il allait et ce qui lui est arrivé après sa mort.

Il m'a répondu: «J'étais en difficulté soumis à de rudes épreuves. Je subissais le châtiment et souffrais des supplices. Mais deux rak'ah de prière accomplies par Untel (il t'a nommé) m'ont sauvé des tortures. Qu'Allah couvre de sa Miséricorde son père pour la faveur et le grand service qu'il m'a rendu».

«Mon ami m'a demandé alors quelle était l'histoire de cette prière et je lui ai raconté mon habitude de prier pour les morts et les mortes parmi les adeptes d'Ahl-ul-Bayt (Que la Paix soit sur eux).»6

Si on récite 100 fois la récitation de l'invocation Il n'y a de Dieu qu'Allah, le Roi, la Vérité évidente, on sera à l'abri de la pauvreté et de la désolation de la tombe. De même cette récitation apporte la richesse et ouvre les portes du Paradis à celui qui la fait.

La lecture de la sourate Ya-Sin avant de dormir contribue aussi à alléger la désolation de la tombe.

Celui qui jeûne 12 jours au mois de Cha'ban, aura droit à la visite de 70 mille Anges dans sa tombe chaque jour jusqu'au Jour où on soufflera dans la «Trompe»7.

Celui qui rend visite à un malade, Allah affectera un Ange pour lui rendre visite dans sa tombe chaque jour jusqu'au Jour de la Résurrection8.

L'amour d'Ahl-ul-Bayt est aussi un facteur de la conjuration du sentiment de désolation dans la tombe.

Abi Said al-Khidri rapporte qu'il a entendu le Prophète (Que la Bénédiction d'Allah soit sur lui et sur sa Sainte Famille) dire à l'Imam Ali (Que la Paix soit sur lui): «Je t'annonce une bonne nouvelle ô Ali Tes adeptes ne pousseront pas de soupirs lors de leur mort, ni n'éprouveront de sentiment de désolation dans leurs tombes, ni crainte le Jour de la Résurrection»9.

La prière spéciale de la nuit de Raghâ'ib¹⁰ est particulièrement recommandée pour supporter la désolation de la tombe. En effet, on rapporte du Prophète (Que la Bénédiction d'Allah soit sur lui et sur sa Sainte Famille) que celui qui accomplit cette prière Allah lui pardonne beaucoup de péchés, lui enverra le thawab (récompense ou mérite spirituel) de cette prière la première nuit qu'il passera dans la tombe sous forme d'un visage souriant ayant la langue déliée.

Il lui dira: «Je t'apporte une bonne nouvelle: tu es sauvé de toute épreuve difficile». Le mort lui demandera: «Mais qui es-tu? Je n'ai jamais vu un visage plus beau que le tien, ni une parole plus douce que la tienne, ni un parfum meilleur que le tien». Le visage répondra: «Je suis le thawab (la récompense spirituelle) de la Salât que tu as accomplie telle nuit, dans telle ville, à tel mois, en telle année. Je suis venu donc cette nuit pour te faire jouir du droit que tu as acquis grâce à ta Salât, agrémenter ta solitude et enlever ton sentiment de désolation. Et lorsqu'on

soufflera dans la Trompe, je constituerai une ombre au-dessus de ta tête le Jour de la Résurrection. Sois heureux donc, car tu ne seras jamais privé de bien».

Le mode d'accomplissement de cette Salât: on fait le jeûne le premier jeudi du mois de Rajab, et entre la Prière du maghrib et du icha'a, on accomplit 12 rak'ah de prière par groupes de deux rak'ah se terminant par le Salâm (ou disons six prières similaires de deux rak'ah). Dans chaque rak'ah on récite une fois la sourate al-Hamd, 3 fois la sourate I-Qadr (chapt. 97) et 12 fois la sourate al-Ikhâç.

A la fin de la 12e rak'ah (la fin de la Salât) on récite 70 fois: Ô mon Dieu, prie sur Muhammad, le Prophète analphabète et sur les membres de sa Famille).

Puis on se prosterne et on récite (en prosternation) 70 fois: Subbuhun Quddûsun, Rabb-ul-Malâ'ikati wa-r-rûhi (Il est glorifié et sanctifié, Seigneur des Anges et de l'Esprit.

Puis on se rassoit et on récite 70 fois: Ô Seigneur Pardonne et accorde Ta Miséricorde, et ne tiens pas rigueur de ce que Tu sais, car Tu es certes le Très-Haut, l'Immense.

On se prosterne de nouveau et on récite encore 70 fois: Il est glorifié et sanctifié, Seigneur des Anges et de l'Esprit.

Après quoi on demande à Allah d'exaucer tous les voeux que l'on forme sur le moment11.

Le Deuxième obstacle: la pression de la tombe

C'est un obstacle tellement difficile qu'il est insupportable pour l'homme même de l'imaginer.

En effet l'Imam Ali (Que la Paix soit sur lui) dit: «Ô serviteurs d'Allah L'après-mort c'est la tombe. Elle est plus dure que la mort pour celui qui n'a pas obtenu le pardon. Méfiez-vous donc de son étroitesse, son exiguité, son obscurité et sa désolation. La tombe s'écrie chaque jour: «Je suis la maison du dépaysement, je suis la maison de la désolation, je suis la maison des vers» La tombe peut être aussi bien un des jardins du Paradis qu'une des fosses de l'Enfer (...) La vie des bêtes sauvages dont Allah a prévenu Ses ennemis consiste en 99 serpents qu'il lâche sur le mécréant dans sa tombe: ils mordent sa chair, brisent ses os et continuent à le

visiter jusqu'au Jour de la Résurrection. Si l'un de ces serpents soufflait sur la terre, celle-ci deviendrait stérile Ô serviteurs d'Allah, Vos âmes si fragiles et vos corps si délicats et si chétifs, qu'il leur suffit d'un rien pour les détruire, sont trop faibles pour supporter de telles épreuves»12.

Lorsque l'Imam al-Sâdiq (Que la Paix soit sur lui) se levait vers la fin de la nuit, il disait à haute voix de sorte que toute sa famille l'entendait: «Ô mon Dieu Elargis l'étroitesse de ma tombe et accorde-moi le bien d'avant la mort et le bien d'après la mort»13.

De même l'Imam al-Sadeq (Que la Paix soit sur lui) avait l'habitude de réciter l'invocation suivante:

Ô mon Dieu Bénis-moi dans la mort, Ô mon Dieu aide-moi à supporter l'agonie de la mort, Ô mon Dieu aide-moi à endurer l'affliction de la tombe, Ô mon Dieu aide-moi à supporter l'étroitesse de la tombe, Ô mon Dieu aide-moi à supporter l'obscurité de la tombe, Ô mon Dieu aide-moi à supporter la désolation de la tombe.

Parmi les facteurs qui concourent à l'augmentation des supplices de la tombe, on souligne le fait de ne pas se soucier suffisamment de l'impureté de l'urine, la calomnie, la médisance et l'éloignement de l'homme de sa famille14.

D'autre part, le mauvais caractère de l'homme avec sa famille et le fait de lui parler avec rudesse commande la pression de la tombe15.

Selon un hadith rapporté de l'Imam al-Sadeq (Que la Paix soit sur lui): «Personne parmi les croyants n'échappera à la pression de la tombe»16 et «la pression de la tombe est une expiation d'un bienfait que le croyant aurait négligé».17

Toujours selon l'Imam al-Sâdiq (Que la Paix soit sur lui): «Tout croyant qui omet de satisfaire le besoin de son frère croyant tout en le pouvant, Allah lui envoie dans sa tombe un serpent énorme qui mordra ses doigts incessamment»18.

* Les Étapes de l'Au-delà (De la tombe à la Résurrection), Édité et adapté en français par: AL-

- 1- *Man lâ Yah-dhuruh-ul-Faqîh*, d'al-Chiekh al-Çadûq, 1/ 170.
- 2- *Munkar et Nakîr*: deux Anges chargés d'interroger le mort dans la tombe sur ces actes.
- 3- *Mustadrak al-Wasâ'il* d'al-Cheikh al-Nûrî, 1/ 148, Bâb 79, hadith 7.
- 4- *Safînat al-Bihâr* de Cheikh Abbâs al-Qummi, 2/ 47.
- 5- *Uçûl al-Kâfi*, 3/ 285.
- 6- *Dâr al-Salâm* d'al-Nûrî, 2/ 315.
- 7- «Jour où l'on soufflera dans la Trompe»: expression métaphorique désignant le Jour de la Résurrection.
 - 8- *Bihâr al-Anwâr*, 8/ 217.
 - 9- *Bihâr al-Anwâr*, 7/ 168.
- 10- La Nuit de Raghâ'ib, c'est la première nuit de jeudi à vendredi du mois de Rajab.
 - 11- *Mafâtîh al-Jinân*, 1e Partie, p. 193.
 - 12- *Bihâr al-Anwâr*, 6/ 218.
 - 13- *Uçûl al-Kâfi*, 4/ 327, hadith 13.
 - 14- *Bihâr al-Anwâr*, 6/ 222.
 - 15- *Bihâr al-Anwâr*, 6/ 217 et 220.
 - 16- *Bihâr al-Anwâr*, 6/ 221, hadith 9.
 - 17- *Safînat al-Bihâr* de Cheikh Abbâs al-Qummi, 2/ 74.
 - .18- *Bihâr al-Anwâr*, 74/ 330